

GAZETA DEL GOBIERNO

DE GUATEMALA DEL VIERNES 18. DE SEPTIEMBRE

DE 1812.

Coruña 21. de Mayo.

Ayer tarde entró en este puerto procedente de Bilbao un buque en 11. dias de navegacion; y trae la confirmacion de la plausible noticia, que ya habia dos dias llegó aquí por tierra, que el héroe Espoz y Mina en 5. villas de Aragon entre Jaca y Zaragoza, cogió un convoy valuado en 11. millones de reales procedente de Valencia, y de los 2000. hombres de los barbones que le escoltaban, 1080. fueron prisioneros, y los restantes muertos y heridos sin que se salvase ni uno. Esto mismo se corrobora por cartas de Potes del 9. del corriente, las que añaden que con el convoy conducian tambien 200. prisioneros, que viendose rescatados acompañaron á los voluntarios al degüello de sus enemigos; y que entre los prisioneros franceses se halla un general de brigada. Al tiempo de la salida de dicho buque declara su capitan, que acababan de recibir allí la noticia los franceses de haber tenido un encuentro muy reñido con Mendizabal, y que les habia cogido 400. prisioneros.

Almansa 6. de Mayo.

La junta superior de Cuenca ha propuesto al gobierno el plan de formar ella una nueva division en la provincia, que será de 80. hombres, y estarán al mando del brigadier D. Juan Martín; ofrece la misma infinitos recursos que se ignoraban hasta ahora; y parece que el gobierno ha aprobado este plan, y ofrecido coadyubar á él con 30. vestuarios &c. Ya tiene la junta su guardia compuesta de los desertores de ambas armas, y les ha nombrado su comandante.

San

San Felices 22. de Mayo.

El Medico ha hecho prisionero un batallon de polacos de mas de 600. plazas: al momento hizo pasar por las armas á 20. por cada uno de los vocales de la junta de Burgos, que ellos habian ahorcado: y á 10. por cada uno de los soldados y oficiales del exercito de Mendizabal que pocos dias antes habian fusilado: en todos arcabuceó 110.

Vich. 2. de Mayo.

Todos los batallones del regimiento de S. Fernando están circuidos de enemigos que ocupan à Olot, Bañola, Besalú, y Gerona, y lejos de desalentarse escarmientan á los que tienen la osadía de medir sus fuerzas con ellos. Ayer cogimos un convoy enemigo, que subia á Olot con muchísimos carros cargados de picos, azadones, palas, hachas &c. quedando en el campo de batalla muchos de la escolta. Todo este ejército está reunido aqui: se cree que sea con objeto de alguna expedicion: por ahora no vienen refuerzos; por el contrario se nota que salen para el norte.

Cádiz 28. de Mayo.

Hoy se ha recibido el aviso cierto de que el general Hill atacó el 19. del corriente las obras del enemigo en el puente Almaráz, y despues de haber tomado por asalto el fuerte llamado Napoleon, y de haber obligado á los franceses á abandonar todos sus puntos de defensa, destruyó todos los trabajos que habian hecho, asi como el puente de pontones establecido sobre el Tajo en aquel punto. La perdida del general Hill en esta gloriosa accion ha sido de 2. oficiales, y 20. soldados muertos, algunos oficiales, y 80. soldados heridos: la del enemigo entre muertos, algunos ahogados en el rio, y heridos, fué muy considerable: el gobernador del fuerte, y 250. franceses quedaron prisioneros: se les tomaron 18. piezas de artillería, una bandera, muchas provisiones de boca y guerra, y todos los aprestos de pontones del ejército de Marmont.

Potes 3. de Mayo.

Este exercito septimo se pone en un pié respetable;

Y

y como va adoptando el sistema de no dar quartel, todos se baten decididamente. En Viscaya y estas montañas se forman nuevos cuerpos, y acabamos de recibir 4500. fusiles. El general Mendizabal con la vanguardia, division de Iberia y partidas ha hecho una correría por Castilla llegando con 60. infantes, y 1800. caballos á 2. leguas de Burgos, y á muy cerca de Palencia. Los enemigos se han negado á entregar el infame Moreno al coronel Merino, por cuya razon ha hecho pasar por las armas á los oficiales franceses que conservaba despues de la accion del 16. El partidario Marquinez ha sorprendido á 300. artilleros y soldados del tren de artillería, quedando solos 8. vivos con un oficial.

Oviedo 2 de Mayo.

Partes dirigidos por el mariscal de campo D. Francisco Espoz y Mina al general en jefe del séptimo exercito

I. „ Excmo. Sr: El 17 por la noche tuve noticia de que 400 franceses saltan de Pamplona el 19, por la carretera de Zubiri, á recibir un convoy de bombas, fierro y ganado vacuno, proveniente de la fábrica de Orbaiceta. El 18 rompí la marcha desde esta ciudad con 40 caballos, la primera compañía de infantería del primer batallon y todo el segundo; y con una marcha de 11 horas, atravesando montañas, me situé en la carretera cerca del pueblo de Zuriain, distante legua y media de la capital. A las 8 y media de la madrugada se presentó el enemigo á tiro de fusil, por que nada se veía á causa de una niebla muy densa. Se rompió el fuego con serenidad, y se mantuvo con la mayor fuerza. Entre tanto llegaron por nuestra retaguardia 350 franceses conductores del convoy, pero cargados por 2 compañías lo abandonaron, fuzandose vergonzosamente hasta Pamplona.

„ Al mismo tiempo salió el general Abbé con 80 caballos y 700 infantes á reforzar los primeros, que batidos y en desorden se retiraban. Nuestra posicion, que sin valor y resolucion hubiera sido desgraciada, aumentó el corage y entusiasmo; se hizo frente al cuerpo de refuerzo, y despues de obligar á reunirse las 3 columnas francesas, fueron perseguidas hasta media legua de Pamplona. Pocas veces he visto á mis soldados mas bravos. Se arrojaban hasta quitarles el fusil de las manos, y fieles observado-

rea

res del decreto de no dar cuartel, degollaron á cuantos venian á su poder, sin distincion de soldado ni oficial.

»No puedo fixar el numero de muertos, aunque son bastantes; pero sé que de la primera columna regresaron pocos sanos á la capital y si la niebla no nos hubiera perjudicado, seguramente que de los 780 ninguno hubiera escapado: sin embargo, perliéron todo el convoy, y llenos de ignominia y heridos, entraron triunfantes en Pamplona. — Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Sangüesa 22. de Diciembre de 1811. — *Francisco Espoz y Mina* (1).”

Extracto de otros partes dirigidos al mismo general en jefe del septimo exercito, del teniente coronel D. Benito Marquez, Carrion 13. de Abril de 1812.

»Una columna enemiga de 100. infantes y 700. caballos con dos piezas de artillería, se presentó el dia 6. en Grechilla á recoger las contribuciones. Luego que llegó á mi noticia, ocupé con 500. caballos el punto de Villada, donde permanecí 3. dias á pesar de haber llegado á Sahagun otros 2000. infantes y 200. caballos enemigos. Las varias guerrillas que dirigí contra ellos, no les dexaron sosegar un instante ni de dia ni de noche, matándoles 5. hombres è hiriéndoles 7. Por nuestra parte hubo 3. muertos.— Viendo la desigualdad de mis fuerzas y que trataban de envolverme, dividí mi caballería en 4. trozos y los coloqué en los 4. pueblos de Quintanilla, Cervatos, Riveros, y Abastas. La sexta compañía, que estaba en este último pueblo, fuè acometida por un cuerpo de 600. caballos á las 4. de la mañana del 9; pero aunque no habia habido noticia de este movimiento, la vigilancia de los centinelas, y el fuego de un corto reten de 12. hombres avisó á los demas, que se formaron y rompieron por el enemigo sin perder mas que 7. hombres. Sabedor de lo que pasaba, acudí inmediatamente con dos compañías, è incorporándome con la que se retiraba, di vista al enemigo, que aun permanecía en el pueblo. Formé en batalla, y envié una guerrilla que embistió á 50. granaderos de á caballo que estaban avanzados, y les mató 9. hombres. Con esto los enemigos, sin intentar
otra

(1) Este parte, aunque de fecha atrasada, no se ha recibido hasta ahora.

otra cosa, se retiraron à Rioseco. — A los dos dias tomé posicion en esta villa, y avisado de que 1200. franceses baxaban de Saldaña con granos y ganado vacuno, les salí al encuentro á las inmediaciones de Calzada de los Molinos. Eché pie á tierra y les hice fuego por 5. horas, quitándoles 24. reses, y 30. fanegas de trigo, matándoles 11. hombres, é hiriendoles de 80. á 90. de los quales murieron la primera noche 14. Mi perdida fuè de 5. heridos. — El capitán D. Eustasio Martínez me avisa, que hallandose con el segundo esquadron en Villamediana el 21. del pasado, peleó con 300. franceses de infantería, y los obligó á retirarse á su guarnicion, dexando 7. muertos y 3. prisioneros, y llevándose 14. heridos, sin otra pérdida por su parte que la de un muerto. — *Benito Marquinez.*”

Del comandante del primer batallon de voluntarijs de Vizcaya D. Francisco Mugartegui.—Villaño 15. de Abril de 1812.

”Ayer vinieron 900. infantes y 100. caballos enemigos à atacarnos en el punto de Orduña. El batallon de Don Gaspar Jauregui se hallaba en esta ciudad, y yo á media legua de ella al pie de la montaña llamada la Peñanueva. Previendo la retirada de Jauregui, me retiré con parte del batallon á la cumbre de la montaña, dexando el resto en los caracoles ó revueltas que forma el camino real, donde contuvo con valor al enemigo hasta que se le incorporó Jauregui. La escasez de municiones les obligó entonces á retirarse con el mejor orden hasta Villaba; aqui nos encontramos con la caballería é infantería de D. Eustaquio y D. Fermín Salcedo, quienes nos fraquearon las municiones necesarias, y tratamos acordos de esperar al enemigo, si pasaba adelante; pero este, aunque subió la cumbre, apenas vió nuestra fuerza, se retiró á Orduña, donde permanece, sin atreverse á salir de las puertas. Nuestra pérdida ha consistido en 4. heridos del batallon de Guipúscoa, y un prisionero del mio, que lo fuè por no haber acudido al toque de llamada. El enemigo dexó 3. muertos en el campo y llevó á la ciudad 14. heridos. — Hoy se me han presentado 4. desertores del regimiento de Neufchatel, que dirijo á V. E. con otro de la guardia imperial que vino estos dias. — *Francisco Mugartegui.*”

Es-

El jefe de estado mayor general acaba de recibir en este dia, del general en jefe del quarto exercito, el parte que à la letra dice asi:

» Excmo. Sr.: Me apresuro á participar á V. E. la sangrienta batalla que con la mayor parte de las tropas de mi mando, he sostenido en el dia de ayer en los campos de Bornos. En esta accion, acaso la mas empeñada por una y otra parte desde el principio de la revolucion, me ha privado de la gloria de una completa victoria un incidente inesperado. Estoy lleno de heridos, entre los cuales ninguno lo ha sido de estocada ni cuchillada, á pesar de haber jugado todas las armas: no creo sea menor la pérdida de los franceses, quienes no se atrevieron á avanzar ni una sola guerrilla sobre el Guadalete, para incomodarme en la retirada. Los aguardo en posición resuelto à perecer primero con mis tropas que abandonar ni un solo de mis heridos, cuyo transporte me es sumamente embarazoso por la falta absoluta de recursos con que me hallo á causa no haberlos en el pais.

» Remitiré á V. E. los detalles de esta accion, como lo he verificado en las anteriores, manifestando igualmente á V. E. el importante objeto que propuse en esta jornada, para que todo se sirva V. E. elevarlo á conocimiento de S. A. = Dios guade á V. E. muchos años. Cuartel general en el campo de la Dehesa Ruiz 2 de Junio de 1812. = Excmo. Sr. = Francisco Ballesteros, = Excmo. Sr. jefe del estado mayor general.»

Nota Por las noticias extrajudiciales recibidas por el Gobierno consta, que en esta accion han sostenido dignamente las tropas del quarto exercito el concepto de valientes que han merecido siempre, y aunque precisadas á retirarse, acreditaron en este movimiento tanta firmeza como el valor en el ataque.

Los enemigos, respetando su bizarría no se determinaron á perseguirles, y tomada la nueva posicion elegida por su digno jefe, manifestaron vivos deseos de volver á ver la cara del enemigo, al cual ha costado bien caro esta ventaja.

Ex-

Extracto de dos partes del comandante D. Feliciano Cuesta, al comandante general de Extremadura, Marquez de Monsalud.

I. Serradilla 25. de Abril de 1812.— Para evitar los crecidos daños que cometen los enemigos de la guarnicion del Puente del Arzobispo, saliendo en partidas á robar los pueblos del contorno, destaqué al teniente D. Felix Cuesta con la tercera compañía. En efecto, el 17. tuvo noticia de que 90. franceses se hallaban en Valdelacasa, y se dirigian á Talavera de la Reyna; aceleró su marcha, y logró encontrarse á la salida del pueblo con ellos. Despues de algun fuego hecho por ambas partes, atacó con sable en mano á la guerrilla que cubria su retaguardia, matando 3. hombres, cogiendo prisioneros 2, é hiriendo á 7, que conduxo el enemigo al Puente del Arzobispo. Siguieron hasta este la retirada los nuestros, y se mantuvieron allí dos dias, sin que en ellos saliese ningun destacamento frances. — En seguida se dirigió Cuesta al puerto de Miravete, adonde llegó el 23. y atacó una avanzada de 10. hombres, de los que mató 3. é hizo 4. prisioneros, escapando los 3. restantes por la fragosidad del terreno, y el vivo fuego de cañon y fusilería que hacia aquella guarnicion. Esta salió, aunque inútilmente, á rescatar á los prisioneros, que remito á disposicion de V. E.— *Feliciano Cuesta.*

II. Serradilla 25. de Abril de 1812.— Noticioso de que la guarnicion enemiga del puerto de Miravete hacia varias salidas á robar en aquellas inmediaciones, pasé á situarme en ellas con dos compañías de mi esquadron, y me mant del que rige. Nadie salió; y por si habian tenido algu figuré que me trasladaba á Deleytosa. Hice correr la noticia de que se acercaba una division inglesa al puente de Almaraz, y para confirmarla, llegada la noche, mandé hacer basta 800 hogueras, y tomé al mismo tiempo otras disposiciones para aprovechar las ocasiones que pudieran presentarse. Por aquella noche no se consiguió mas que obligar á ponerse sobre las armas á las guarniciones á las señales de cohets, hachas de viento, y cañonazos que tiraron desde el fuerte de Miravete; por el dia siguiente 17. se pasaron hasta 60. franceses, y entre ellos un capitan, que por diferentes puntos se dirigieron á ampararse á nuestras banderas y á las aliadas. Yo me mantengo vigilante.

ente, incomodando á las guarniciones lo que me es posible; pero apenas sale destacamento alguno de ellas, lo que sienta sobremanera. — *Feliciano Cuesta.*

Artículo de oficio.

La Regencia del reyno se ha servido expedir el decreto que sigue:

D. FERNANDO VII. por la gracia de Dios y por la Constitución de la Monarquía Española, Rey de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reyno, nombrada por las Córtes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: Que las Córtes han decretado lo siguiente:

Atendiendo las Córtes generales y extraordinarias á los heroicos y distinguidos esfuerzos de lealtad y constancia con que el pueblo de Madrid, modelo de patriotismo, ha sostenido desde el primer día de nuestra gloriosa revolucion, y sigue sosteniendo, aun en medio de su opresion, la causa santa de la libertad é independencia española contra la tiranía de Napoleon, y persuadidas que ninguna declaracion en su favor, por mas honrosa que sea, podrá igualar el aprecio y consideracion singular con que le distinguen todos los que pueden formar algun juicio de su conducta; queriendo sin embargo immortalizar en la manera posible el nombre de este pueblo, que fué regado con la sangre de los héroes del dos de Mayo, primeras victimas de la libertad española, decretan: Que se levante en la plaza mayor, ó en el Prado de Madrid, quando las circunstancias lo permitan, un grandioso monumento que recuerde constantemente, hasta las últimas generaciones, que aquel pueblo es y ha sido heroico en grado eminente. Lo tendrá entendido la Regencia del reyno para su cumplimiento, y lo hará imprimir publicar y circular. — *José Maria Gutierrez de Teran*, Presidente. — *José de Zorraquin*, Diputado Secretario. — *Joaquin Diaz Canesa*, Diputado Secretario. — Dado en Cádiz á 26. de Abril de 1812. — A la Regencia del reyno."

Tendreislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. — *Joaquin de Mosquera y Figueroa*, Presidente. — *Juan Maria Villaviscencio*. — *Ignacio Rodriguez de Rivas*. — *El Conde del Abisbal*. — En Cádiz á 28. de Abril de 1812. — A D. Ignacio de la Pèzuela.
